





それでその扶養家族というのはどの程度なのか。

○百田政府委員 これに関連するもの  
は三百万とか、いろいろわれておる  
そうであります、どの程度まで関連す  
とするかといふよくなことでも違つて

○鴻井委員 松野労働大臣、これは大へんなことだと思います。御存じの通り、炭鉱が閉山になると、町ぐるみ、村ぐるみ不況のどん底に陥るわけです。従つてそこにおる石炭労務者たちの対策を講じて、あとは一般失対においてなき、こういうことでは、その政策といらものは非常に大きな欠陥を持つておることになるわけですね。そうすると、それについては一休政府のはどうしてくれるのか、こうなるわけですね。これは明らかに石炭で食つておつたのです。一定の期間なるほど石炭産業には勤務していなかつた。しかしながらこれは明らかに石炭産業に勤務していなかつたけれども、その人たちがいなければ石炭産業もやつても石炭地帯に住んでおるということを確実だということになると、石炭産業には勤務していなかつた。しかし要対策であることは確実だし、しかも石炭地帯に住んでおるということをいけなかつたという、こういう人なのです。だからこれは明らかに石炭産業に非常に貢献をしておる人なのです。そういう人々についてはこの法案といふものは何らあたかい手を施さないと、いろいろになると、これは片手落ちになるという感じがするのです。労働大臣、この対策については、何らかの具體的な対策をお考えになつていただかないと、私大へんなことになると思うのです。

○松野国務大臣　滝井委員のおっしゃることは相当広範囲であります。かりにいうならば、大牟田というところは人口が三十万近くあるかと思います。その大牟田全部がそれじゃ関連か、こういう解釈になると、これは何百万という数字になりますよ。従つてその中にはどういう種類があるが、いろいろございましょうが、今回特に私の方でやりましたことは、要するにそういうことよりも、基本的に石炭業者及び石炭のエネルギー対策すべてを立てながら、石炭そのものの復興ということを中心的に、今日緊急を要する離職者といふのはやはりその町にも大きな影響がございますから、従つてここに緊急就労という事業を起こしたい、また失対事業等、既存のものももちろん併用しながらこれを起こしたい、ある地方には鉄道建設も起こしたい、なるべくその町に、ある意味においては事業でつなぐ。もう一つは、この石炭の労務者の特殊性というものをお考えいただきたい。関連産業としてあるいは八百屋さんもございましょう、あるいは理髪屋さんもその町にある以上は関連だと広義には言えますようが、この方たちは就労と転業の道は石炭労務者とはおのずから違う。しかも石炭労務者には炭鉱住宅といふ、ある程度今日までの基本的な条件が他の産業の方と異なつておるという意味において、石炭離職者といふものは他の産業への転換の道が過去においても非常に少なかつたということから今回職業訓練を及ぼし、緊急就労を行ない、あるいは援護会によって援護の道を開くというのでありますて、それは一般的になれば、

日本国中すべて石炭産業に関係があるかといえば、大なり小なり石炭産業に關係あるものは相当多数ございましょう。ただ石炭業の労務者という特殊性に応じて、その基本をここに置くといふ対策をまず立てたいという趣旨から出たわけでありまして、その本質からいうならば、私はそういう意味からこの法案を取り上げていけば妥当であろう、こう考えております。

○鷹井委員 私は大臣の言うのはよくわかるのです。ます石炭鉱離職者に対して最優先的に離職者対策を講ずる、石炭産業そのものの危機を開拓してこれを復興させなければならぬ、そして炭鉱労働者といふのは非常に特殊な生活条件なり労働条件のもとにあるんだから、しかも住居等も特別な状態だからといふ点については、私よくわかるのです。しかし私が関連産業といつても、電力まで救えとはいわない。ガスまで救えといふわけではない。これはお互いに客観的に、冷静に炭鉱地帯の状態を見れば、どのくらいまで援護の手を伸ばすかということは、常識的にわかつてくるわけです。そういう点で、これは第一次的には石炭の離職者を重点に置いてやっていく、しかしたとえば次の通常国会あたりの予算措置その他については、こういう第二次的なものについてもある程度考えていく、こういう政策が出てこないと、これは大へんなことになると思うのです。そういう点を私は指摘しておるわけで、何か炭鉱地帯は炭鉱の離職者の問題だけ片づけたら問題は終わつたという錯覚を起されたら大へんだったという意味なんですね。だから、私は今はこれでもいいと思う。しかしだんだん合

理化政策が進んで、三百三十万トンがさらに四百二十万トンになり、さらにまた二百万トンもふやして五、六百万トンも買い上げるという状態になつてくると、これはなかなか大問題だと思うのです。そういう点で、関連産業の失業者についても、やはり何か重点的な政策を、この離職者臨時措置法と関連して次に手を打つ必要があるのではないかということなんですね。

○松野国務大臣 滝井委員のおっしゃることは私もわからぬわけじゃありません。かりにいえは、その地方にある運送業者というのは関連が非常にあら、運送業者は石炭がつぶれれば運送荷物はなくなるじゃないか、これについても何らかの手を打て、こういう程度のところがおそらく関連の一番身近なものだらう。あるいは物資部といふものがあつて、集団的に物資を供給しておつた。しかしそれがなくなつたためにこれをどうするか、これは確かにおつしやるように関連の一番早近な例だらうと思います。従つて私の方の今後の問題といったしましては、輸送その他の問題は職業あつせんをしながら、その地方に運送会社を別に作らせる。大きな、大牟田あたりは今回は主としてそり方向で、別会社によつて運送業者を作つていく、あるいは炭鉱にばかりたよつておつたものを、今後は広域な運送業をみずから營むという方向に指導するとか、いろいろ今後の問題はありますしうが、直接に政府が手をつけたいといふのは、さしあたり一番緊急な、非常に困つておるという地方にまず手をつけるのであります、すべての問題については放置していくのだと私は言いません。まずここで手をつ

さて今後の対策を見ていただきたい。これは緊急なことであります。従つて、そういう意味でまことに手をつけなければならぬということは承知しておりますけれども、政府がやるべきこと、民間独自がやることにお手伝いすること、あるいは炭鉱会社そのものがある程度そういう職業あつせんをみずから希望退職者に与えるといふことをございまして、政府が直接やるものには、もう少し推移と経緯と内容を見て、こういう緊急のものとは多少違うのじやなかろうか。しかし淹井委員のおっしゃる気持は私もわかるのであります。私も同じような考え方で心配しておるわけであります。しかしこの法律に入れるとなると、多少ぼけてしまう。そのため炭鉱労務者に対する緊急な対策がややもするとおくれるといらならば、これはかえって本末倒置じやなかろうか、こういう心配もござりますので、さしあたり一番緊急なものから今回取り上げさせていただきたい。その後において関連的なものがいります。それで、さしあたり一番緊急なものから今回取り上げさせていただきたいために、労働省が黙つてているわけには参りませんので、炭鉱業者の方にもあつせんを依頼する。それには政府みずからも職業をあつせんすることが当然私たちの次の仕事じやなかろうか。それを言ふわけで、さしあたり緊急のものを先に取り上げるという局限をしたという意味でございまして、今後の問題は私どもわからぬわけではございません。

本全国、石炭の関連でないものは非常に遺憾に思つたのは、一休関連産業というものはどの程度あるか。それはもちろん電力からガスまで広く日本全国、石炭の関連でないものはない、基礎産業ですから。しかし今問題は、たとえば豊肥炭田とか、あるいは常磐とかいうようなところに集中的に運送業とか物資部といふようなものについて、石炭山が閉鎖することによって急速に出てくるであろう失業者というものは一体どの程度あるのか。これについては法律で書けばやけるが、予算的な措置で、三十四年度については大体この程度のものが出るのだから、こういう対策を講ずるということが、当然石炭離職者に関連して総合的な失業対策として考えられておらなければならぬ問題だと私は思うのです。私はそういう意味のことを言つておるわけです。そういう意味で三百万だと言つて——七十万ぐらいだという説もあるけれども、これはおたくでもある程度のデータと申しますか、調査をやつておると思いますが、おたくがやっておらなければ石炭局の方でおやりになつてゐるか、どつちかがやつておらなければうそだと思うのです。そうしないと、これは対策が立たぬと思うのですが、どうですか。

一般的の失業者に比べても非常に転職が困難であるというような特殊事情を考慮して、特に緊急に対策の必要があるのじゃないかということでおつて、はるかに特別な技能がないということから、一般的の失業者に比べても非常に転職が困難であるといふうな格好で進んで参りますか、その進展に応じていろいろの措置といふものは万全を期さなければならぬと存じますので、今流井委員のお話の点等につきましても各省の間で十分に調査いたしまして、できるだけの措置をするようになりますが、その進展に応じていろいろの措置といふものも万全を期さなければならぬと存じますので、今流井委員のお話の点等につきましては、関連産業の失業者は栄養失調になつてしまふのです、同じ環境の中にいる少しこそ政府は積極的に——そん広範な関連産業じゃなくて、閉山された山と結びついて直接その地域で生活をしておる人がおるわけです。だからさいやせん大臣が三つの離職者の条件を掲げられましたが、その中で、その地域に居住しておる要対策者、こういふうは立たぬことになるわけです。で、そろいもこの法律が通つたあと、来年度予算編成を終わつて通常国会で三十五年度予算が編成、審議をせられるところまでには、そういうところまで一応の資料をお集めになつて対策を考えることになることを希望しておきます。

○住説明員 職業が著しく不安定であるため失業と同様の状態というのは、若干収入があつてもその者の就業が著しく不安定である。それで日雇いにつきましては、その日の就業それ 자체が不安定な者もございましょうし、常用的な日雇いもございましては該当しない場合も出てくるんじゃなかろうかと思います。要するに実態によつて判定をするといふように考えております。

○滝井委員 だからこれは非常に微妙なところにあるわけです。御存じの通り日本には九人に一人の割合で低所得階層があるわけであります。厚生白書では千百十三万人、二百四十六万世帯といわれております。その内容を分析してみますと、三割は零細農です。一割は自営業者です。二割はここにいう不安定な雇用関係にある者です。日雇いとか家内労働者、こういう者です。そうしますと、二割が不安定な家内労働に従事をし、日雇いに従事をするといふことになると、あなたのおっしゃるように常用的な者はどのくらいの数あるか知らぬけれども、日々雇い入れられておる者がやはり多いのです。そうしますと、炭鉱離職者で、とりあえず失対に出ておこうかといって、一ヵ月に十二、三日くらい出ていくといふこと

方になると、それはたれが半定をするのか知りませんけれども、なかなか地  
方で問題になつてくるわけですね。ところは、あとで出て参りますが、片  
七、八十円といろよくなお話をあります。  
したが、三百七、八十円とするとだい  
ぶ違うわけです。これはあとで私問題  
にしますが、実は三百七、八十円でも  
筑豊地帯の標準家族四人の生活保護料  
より少ないので、だから緊急就労に  
行くよりか今まで通り生活保護をも  
らついた方がいい、こういう問題が  
出てくるのですよ。とにかく不安定で  
あるため失業と同様の状態にある。そ  
うすると零細農といふものはそういう  
ことになるかということです。日本に  
おける零細農といふものは、とにかく  
零細農の三割といふものがボーダー・  
ライン層です。ボーダー・ライン層と  
は何かといふと、いわゆる三反未満の  
耕作をし、都市においては一万二千円  
以下だと思います。一万二千円以下の  
標準世帯です。そうしますと、そういう  
ものを全部入れると、いふことだと僕  
ら今後解釈していくのかどう  
か。筑豊炭田には、鉱外田を持つた零  
細農が全部兼業で行つておりますから  
ね。だから、こちらの定義をこの際国  
会でもう少しはつきりしておいてもら  
わぬと、第一線の行政官がこれを適用  
していく場合には判定がなかなかむず  
かしくなる。この判定をおそらく職業  
安定所がやるわけでしょう。そする  
とその基準をやはりこまかくお示しに  
なると思うのですが、何かそういう基  
準でもお作りになつておられるか、そ

れともこういう抽象的な文句で、行政官の恣意的な判断によつて決定をしていくのか、こういふ点です。

○住説明員 結局この法律の目的は、第一条の目的にも書いてござりまするに、炭鉱離職者の職業の安定に資することを目的としておるわけでござりますので、安定した職業につかせるためにいろんな方策を考えていく、こうしたことになつておるわけであります。従いまして失業対策事業の執業者だとか緊急就労対策事業の就労者といふのは、全くここにいう安定した職業についている者ではない、こうしたことになるわけであります。ただそれ以外に零細農はどうか、あるいは本来自由労務者の日雇い労務者、こういうものはどうするかという基準については、現在のところ結論は出しておりませんが、この法律の趣旨にのつとりまして結局安定所が判定することになると思いますので、そういう基準については明確なものを示したいと考えております。

○滝井委員 私も多分そらだらうと思ひます。そうしますと、明確なもの是一体何を基準にして示すかといふと、私はやっぱり所得金額だと思うんです。従つて、職業が著しく不安定だといふ認定の基準を示すときに、一体それは一ヵ月幾ら以下の所得があれば不安定とみなすか、この点です。これは大臣どうですか。

○松野国務大臣 確かに日本は零細農が多くて、おつしやるよるボーダー・ライン層というのが多い。しかし日本の農業は、幸か不幸か兼業農家が最近ふえて参りました。従つて、農業所得から見れば零細過ぎて生活が不

安定ですか。ほんと大部分の方が兼業農家で、この中で一人か二人は大て他の職業についておられます。一番多いのがやはり団体の職員につかる、役場につかる。農村自身の職員についておられるかあるいは教員になられるというのと、今日の統計の一番明確なものでありますから、私たちがこれを扱いますのは、農村出身の方を幾らの所得にするかということよりも、まず御本人の意思を聞かなければなりません。私たちには御本人の意思に従つてやるのだ。あなたは所得が少なめ、まず御本人の意思を聞かなければなりません。おれは家に帰るのだというお気持ならば、職業があろうがなからうが、その方は要対策という趣旨からはずれます。従つて御本人の意思というものが前提になつてくるわけです。どうしても家にも帰れない、職業も不安定で困るという方がこの対象になる。でありますから、金額を幾らにきめるかといふよりも、御本人の勤労意欲とか、身分上及び家庭上の実情が優先するわけであります。従つて御本人が、農村に帰られた方がいいだろとお勧めして、それがいいだろと御同意せられる方も多いでしようし、おれのところは兄弟が多いからどうしても職業につきたいといなならば、初めて私たちのいう援護の手が発動できる。従つて、所得をどうするかということは、そういう意味で、親心というか家族的な意味で私たちがお世話ををするというのあります。法律で何千何百何十円とからきめるよりも、まず各人の御意思と家庭の実情について御本人と相談をしなります。

によって賃金は違いましょう。一百二十円でいい方もあるかもしません。あなたたは独身ですから、二百三十円の仕事をお世話をしますからどうですか。こういう意味であつて、あるいは、ある方は、二百三十円ではできない、家族が多いからどうしても三百八十九円にしてくれという方もあります。その実情に応じて私たちがこれをやらなければならぬのが職業紹介の内容でありますから、幾らを不安定にするか。それは御本人の所得あるいは財産の所有等によつても違つて参りましょう。

ただ、社会保障に陥ることを希望される方は非常に少ないので。額面上はあるいは社会保障の方が多いような計算も出て参りましようが、御承知のように社会保障の規定がなかなかうるさくて、その他に所得があつた場合には差し引くとか、いろんな条件がありますから、働くという能力のある方は、金額の多寡よりも、やはりこの職業につきたいという一つの努力がありますので、こういう方の方がこちらへ来られるわけであります。従つて社会保障とはおのずから立て方が違いますので、社会保障のようないい安いといふ額面だけ私たちのお世話をするわけに参りません。この法律はそういう趣旨の上に立つておるわけで、もちろんその方の実情、生活様式によつても判定をきめなければなりません。家族構成によつてもきめなければなりません。するかもしれません。従つて金額を幾らといわれると、職業紹介という本旨はそういう趣旨から出てきておるとい

う意味で、法律で何百何十円が安定と言うのは行き過ぎであります。○滝井委員 大臣、抽象論としてはその通りです。私は今きわめて具体論に入ったわけです。と申しますのは、第一線の職業安定所が、著しく不安定であるために失業と同様な状態にあると認めるためには、何かそこにものさしがなければいかぬ。そのものさしといふものは、やはりお金で示す以外にないということですね。なるほど日本のボーダー・ライン層の三割というものは零細農が入つておる。現在あの地帯、たとえば三井に例をとつてみましても、兼業農家の二男、三男が炭鉱に勤いておると、これは希望退職肩たたきの重要な要件になつてきておる。農家の中には、一体われわれ農民のむすこは炭鉱でも働けないのかという不満が起つります。もちろん、七反、八反作つておれば、筑豊地帯で職がみないといふことになれば、みんなのだから、君の家に耕す土地があるのなら、幾分収入は減るがそこでやつてくれと言われる。ところが耕す土地が二反、三反以下しかない、そして専業では食つていけない、どうしても緊急就労対策事業につかなければならぬということになれば、こういう人は当然優先的になつてこなければならぬと思う。それを優先的につけるといふ場合に、日本の千百十三万のボーダー・ライン層の三割は零細農で、一割は自営業者、二割程度が低賃金労働者、二割が不定職業すなわち日雇いとか家内労働、それから二割が無業者なんです。こう見て参りますと、これら千百十三万というものはなかなか申乙

つけがたい。だからみなこれは著しく不安定な状態にあるわけです。そうするとその千百十三万の中から、その中に幾ら炭鉱の失業者がおるかわかりませんが、筑豊炭田だけでも一万や二万はおるわけです。そうするとその一万、二万の中から五千五百人の緊急就労対策事業の網の線に入るためには、やはりそこに基準がないと問題だ。その基準をやるときにはミーンズ・テストでも労働省はやるかという問題には、まだニコヨン大学を卒業できない、などつてくる。私は自由労働者諸君が演説をしておるのを聞きました。自分はニコヨン大学に入つて十年になる、十年になるけれども卒業できず、今度はその入学試験がむづかしくなつておるというのが今の筑豊炭田の状態です。実際われわれのところは三百六円よりもよくなるであろうといつて総額八十五円のものがお出た。そうすればこれに殺到してくる。そうするとこの入学試験はいよいよむずかしくなる。ニコヨン大学の上の大学院ですよ。だからミーンズ・テストでもやるのかといふことになると大へんなことになる。ミーンズ・テストをやると社会福利司、ケース・ワーカーみたいなものを職業安定所に置かなければならぬ。こういう問題が出てくるわけです。だから私はやはりこの際ここで、太体どの程度のものが著しく不安定な職業であるといふ、そのおよそのラインといふものは金額でお示しになつておけば、これは割に簡単になつてくるわけですが、だからおよそどの程度のもので行

くのかといふ点の御答弁を願いたいと思います。

○松野國務大臣 金額を示すといふことは、先ほど申しましたような実情で非常にむずかしいと思います。ただどういふことは言えると思うのです。私の方の対策は五千五百人ばかりで終わるんじやございません。いろいろな就職の道——いろいろな希望に応じて大阪地方、名古屋地方に各人の申し込みを受けて、なるべく他の地方に、より有利な安定雇用を優先するのが第一義であります。その結果、どうしてもまだ住宅が見つからない、あるいはどうしてもしばらくこの地帯におりたい、あるいはいろいろな道で将来の設計もあります。自分はあるんだという方は、五千五百人の緊急就労でしばらくお救いすると、いう意味であって、五千五百人に費さるならば、五千五百人の緊急就労人員が余つてもいいわけです。そういう趣旨から私の方はやつてているわけで、そうちべんに参りますまいから、緊急就労とあわせてやつてるので、緊急就労は大学院の設置が目標じゃございません。私の方は、やはり石炭地帯においては、溝井委員御承知のこと、長くおつてもなかなかその転業の道がないという方には、なるべく多くほかの場所に雇用安定を求めてもらいたいといたしますために、移転料をやつたり、援護会を作つたり、ある場合には集団的住宅の貸与までいたして、なるべく安定雇用の方に導くことが、すでに炭鉱の今日の状況では必要じゃなかろうかといふ趣旨であつて、私の方は大学院設

置が目標にあらずして、実は安定雇用に御紹介する、そのお手伝いをするのが第一眼目であります。ただいまのところだけをおっしゃれば、おうしゃる通りでありますけれども、金額を幾らだと規定するよりは、広くなるべく多く——そういう希望者が出てこられれば窓口で追い出さないようになるべく不安定だという趣旨も広義に解釈して、御希望に応じて、あるいは三百五十円お取りになつた方でも、どうしてもおれは他の職業につきたいとおっしゃるならば、金額のいかんにかかわらず、私の方はその能力と技能に応じて、より以上の安定雇用に紹介することをいなむものではございません。ここで何百円ときめて、何百円以上の者は締め出されるといならば、それは雇用紹介としてはあまりありがたい、あたたか味のある政策ぢやなかろう。金額をきめて、これから下は受け付ける、上は受け付けないといふことは職業紹介としてはよろこないんじやなかろか、とうり意味で金額をあえて言いませんけれども、常識的に、ただいま滝井委員のおっしゃったように、今日の登録失業者の雇用賃金というのは、これは高い方ぢやありません。従つて、もちろん一つの尺度として計算するときには、今日の登録失業者の賃金といふものが二点の目標になることも常識的にあり得るかと思ひますけれども、それ以上は、あなたはだめです、安寧です。職業紹介をお断わりしますといふことは、これは言い得ないんじやなからうか。そういう意味で、金額を示せということは、おっしゃるよりは割り切るにはいいかもしませんが、しかし個々の労働者、個々の失業

○滝井委員 私が特に緊急就労対策事

ら、すなわちその基準というものは金額で示す以外にならないますが、そ

「委員長退席」田中(正)委員長代  
るを得ないとどうよろに考えておりま  
。

理着席

理着席】  
高峰委員 一つせひそうちつていた

九三

立額の言質を得たいところですが、

○鶴井委員 私が特に緊急就労対策事業に限定して議論したのは、緊急就労対策事業といふのが一番手つとり早く炭鉱離職者に結びついていきやすいから議論をした。もちろんこの法律は職業訓練をやり、雇用安定を第一として、より恒久的なりっぱな職業に付ける安定雇用の政策をも念頭をし、同時にとりあえず急ぐものとして、緊急就労対策事業をやつておるということは、私はよくわかつておるわけです。しかしこのあなた方の出された法案の二条の二項には、「この法律で「炭鉱離職者」とは、離職した炭鉱労働者であつて、現に失業しているか、又はその職業が著しく不安定であるため失業と同様の状態にあると認められるものをいう。」といふこの定義の重要な柱になる部分にそういうものがあるわけであります。従つて、これは不安定でなくてもある程度いい職があつた、しかしそれは三百八十円よりか低かつた、三百五十円だつた。それではもう自分は緊急就労対策事業へ行つた方がいいんだといふ形になりますと、これは緊急就労対策事業に殺到する状態が出てくる。現にさいせん申しましたように、ニコヨン大学十年で卒業ができるない。最近はそのニコヨン大学でも、なかなか入学がむずかしいという状態ですから、いわんやそれより上のレベルの賃金状態の緊急就労対策事業が出てくれば、さらにそこには殺到する。殺到すれば、これはどういう形でか選択をしなければならない。そうすると選択する場合に、試験官は選択の基準がなければ選択ができないじゃないですか。だから住課長の方からは、それは基準を作ります、こうおっしゃるか

額で示す以外にないと思いますが、その金額はどの程度ですか、こういう論理になってきたわけです。それはあなたの方でなかなかここで金額を言うと大へんなことになるとお考えなら、私はあえて聞きませんが、しかしそれならば、これはミーンズ・テストまで、厳格に言うとやらなければならぬということになる。そうすると相当の人が要るし、それもできない。ということになると、これはある程度行政の良識ある恣意にまかせざるを得ない、こういうことになるだらうと思います。やはりどの程度のものならばこれに行けるかということを、ある程度われわれも知っておく必要がある、こういうことなのです。これは緊急就労のワーカーをふんだんにいただいて、ぜひこれにつきたい、この緊急就労対策事業に行きたいという方鉱離職者全部を受け入れる姿が出ておれば、こういう問題は起ころぬわけです。しかしこういうことができない客觀情勢があるので、こういうシビアな定義が出てきたんだ。こう私は思うのです。まあこれはくどいですから、これ以上なかなか大臣言ひにくいようなことは、言葉のニュアンスからよくわかりますから、これ以上は言いませんが、この点については一つ課長さんの方では基準をお示しになるときは、今大臣の言われたように、十分弹性をもつてやるよう運用をしていただきたいと思うのですが、それはどうですか。

○松野國務大臣　滝井委員の

「...とく、今回のこの法律にはもう一つ重要な問題が入っております。それは

第六条の炭鉱離職者の優先雇用というのですが、これは今まをかつてない、ほかの産業にないままがきついものを入れております。これは、炭鉱は離職者を優先的に使ふ、まず炭鉱同士の中において完全雇用に達成するようになればという趣旨であります。今までこれほこざいませんから、どこから雇いましても、片一方は離職する、片一方は雇用するという悪循環がある程度ございましたが、今回はその一番の元を締めて参りました。従つてまずその計画を立てますときには、炭鉱業者内における毎年の自然減耗がどれくらいあるか、これが第一。今までこれは立てたところで意味のないことでありました。いわゆる雇用市場においては影響しますけれども、炭鉱離職者への直接影響は少なかった。今回はこれがまず計画を立てる第一義になります。そうすると炭鉱のような重労働には、自然減耗というものが相当ある。これが今回はつきり出て参りました。それが雇用面における計画の一つの尺度です。

本人の希望を聞かなければなりません。なぜに参りません。まず第二に、それはそういうものを基礎にしながら、職業紹介所に登録をされ、希望され、あるいは会社が集団的にそういう方と連絡をしながら今後の対策を立てるという作業が、今回初めてできるわけをあります。今まででは出た方を個々に個人調査——今日補正予算で組んでおりますが、個人調査をす」といたしました。各省間を通しまして、その数二万一千という要対策人員が出て参りました。また福岡県では一万數千名の個人調査をいたしました。それが今回の二万一千数百人という数であります。今後おそらく離職するというときは、再就労はどういうものが希望だとか、おれはどういう地方に行きたいという希望がまず出て参りましようから、そういうものを個々に合わせて、なるべく正確な就職あわせんをする、その残余の方が緊急就労でしばらくその職におられるということだけであって、緊急就労を永遠に続けて大学院にくぎづけするといふようなことはなるべくしたくな。五千五百人はさしあたり三月三十一日までの五千五百人でありますから、総合的に、この中から将束と/orこれをいつまでも五千五百人にくぎづけるといふ意味ではあります。その一つとしての五千五百人でせん。その一つとしての五千五百人でありますから、総合的に、この中からそういふ数を割り出していくという作業が、この法律が通りますと初めて実行できるわけであります。従つて予算法案が通つてから予算編成までおそらには、相当緊急な場合です日にもちんどございませんから、正確に来年はできるという自信は私はありません。この

く何遍聞しかねございません。しかしそういうもののを一応善意に解釈しながらやつていただきたい。これ以外は、今日予算編成までには私は確答ができません。予算編成もあと旬日には迫っておりますが、しかしそういう基礎を置きながら、あるいは拙速かもしませんが、二点予算に計上して、その上においてある程度の修正があることは仕方がないことです。しかしそういう道を開いてとの法律の趣旨を生かすというためには、三十五年は早く予算をきめると同時に、——浦井さんはなはだごめんなさいですが、そういう意味でこの法律案を一日も早く通していただきたいといふ私の気持をお察しいただいて、御審議をなるべく一日も早く上げさせていただきたいたい。それがあなたのおっしゃるよろしく計画を早く立てよという趣旨ならば、なお急ぐのです。そういう意味ではいろいろな考えが今度新しく出ておりますから、これは大いに画期的なもので、ある場合においては他の産業には例のないことになります。いろいろ非難があるかもしれません。炭鉱だけどうしてそういうふうにワクをきめるのだという、逆に言えばある程度雇用の制限をすることですから、これは実は私ども非常に心配をしたところであります。雇用制限、つまりよそからは雇つていけないと、こののでありますから、雇用の自由の原則からいって、非常に微妙な表現の法案にいたわけであります。その趣旨が今後の計画を立てる一つの作業と目標になると私は考えております。

○鹿井委員　法案を早く通すことは、けつこうでござりますが、六条の、鉱業権者が炭鉱労働者を雇い入れなければならぬというのは訓示規定で、義務規定ではないわけです。できればこれは義務規定にでもらいたいと思いまですが、六条のところはとにかくして、炭鉱労働者の雇用計画なり職業紹介の計画を立てようというときには、炭鉱労働者の自然減耗と申しますか、当然これは把握しなければならぬし、同時に今この自然減耗ということのほかに、力の関係によってきわめてたくさんの失業者が、大手、中小にわたってこと二、三年のうちに出てよるとする、こういう客観的な情勢が明白になつておるわけです。同時に過去の離職者も客観的にはつきり把握できるという形にあるわけです。そういう中で、三十四年度末までに五千五百人は少ないと思想しますが、これはこれで数がはつきりしておるから、それでいいと思うのです。これは数だけは了解しますが、そういう数があるということは、あなた方が現実に政策をお立てになつておるのだから、そのお立てになつておる数が五千五百人、まずこのことをお聞かせいただきます。しかし予算編成期になつて、来年度においては、自然減耗と首切り、希望退職等によつて、大手、中小に一体どの程度の失業者が出てくるのか、問題はここにあると思います。そうちますと、現在筑豊炭田で五千五百人ほどの者は就労対策をやる、職業紹介も三百二十人くらい訓練をやつて出していく。広域職業紹介で二千人か二千二百人出していく。しかしながら何万人か残つておる。これは依然として日雇いの仕事のようだ

ものなんですかから緊急就労対策の対象になる、あるいは職業紹介の対象になる。そうするとそれ以外に今後の自然減耗を——これはヨーロッパの炭鉱といふものは、荻原さんがヨーロッパを回ってきたが、ヨーロッパの炭鉱は首切りなんかやつてないのだ、まさに自然減耗と職場転換でやつておるのだということも言つております。この自然減耗と、来年度に強行的な措置によつて出てくるものを幾らに見るかということなんです。これは一番大事なところだと思うのです。労働省というものが袋を作つたけれども、へまをするその袋があふれるよう離職者が出てきたら大へんなことです。やはりこれは袋にきちっと入つて、その中で少なくとも最低生活の維持だけはできるだけの袋でなければならぬと思う。袋がどんどんあふれるようになれば、それを職業紹介をして、いいところにどんどんはけていく、それでまたあとから出てくる失業者はその袋の中に入れるということではないと、あなたの方のお作りになつた袋というものがこのくらいでよからうと思つておつたのに、池田さんの方がどうも政策がうまくいかないで、どつと袋にあふれるような失業者では困るのです。これは労働大臣の方でお答えできなければ権詰さんの方に、日本の炭鉱は今多分二十九万何千かの炭鉱労働者がおるのでね。すいぶん減つてしましました。これは一体どの程度の自然減耗があるか。その人たちは炭鉱を退職して、いわゆる自然減耗の形になつておりますが、この人たちは就労対策を必要としないというのじゃない。大いに就労対策を必要とするのです。それから今度は来

年度において、こういちふるに日経連からお出でおる資料を見ましても、大手十八社は約六万人、われわれは七万人と聞いておつた。労使懇談会は七万人とかく出るという見通しだといふことは、はつきり石炭屋さんの方で天下に公表しているわけです。従つてきりぎりに見積つて九万七千人といふものが出なければ日本の石炭産業はだめだということをおっしゃつてゐる。これがあなたの方に資料がなければ、日経連が新聞にも出したし、われわれのこところにももらつておりますが、だから来年度に一体自然減耗が年々幾ら出る、そして来年度は一体どの程度大手と中小が首を切るのか、こういふ点をはつきりすれば松野さんの方の計画が立つてくるわけです。袋の大きさがはつきりしてくるわけです。どうですか、これはあなたの方か、労働省か、どちらかで一つはつきりしてもらいたい。

ました。一応その内容についていろいろ検討をいたしておるところでござりますが、これはこの前うちの大臣からも申し上げたと思ひますが、われわれの対策がでけるような資料を事務局に提出するつもりで、今せつかく検討いたしておりますものを、レペルにおいて、われわれの関係各省協力して作業いたしておりますものをお取り上げいただきと、いろいろなことをござりますが、まだ今の段階におきましては、そういうふうにやるのだといふようなことについて申し上げるところまで方針として確定いたしておりませんので、来年一体どのくらいの数字が出るかということは、ここではつきり言ふのがいやないかといふことを申上げかねるわけであります。

て解雇数があるのじゃないか、そういうふうに推定したわけでございます。一方それに対しまして雇い入れ数が一九年度、六万八千、三十年度六万七千、三十一年度七万八千、三十二年度八万九千、三十三年度五万九千、この程度ござりますので、最近の炭鉱その他から見まして三十四年度の雇い入れ数は五万程度じゃなかろうかということで、そうしますと差引二万七千といふことになります。ただこの「五万七千の中」先ほど申しましたようにほんとうの意味の自然減耗というのではなく四百程度じゃなかろうか、そういうふうに推定しておるわけございまして。

とがない。そうすると、丸い数字で言えば、やはり七万というものは何らかの雇用対策を必要とする。そのほどの点が通産省も労働省もするいと思ふのです。すでに、大手の方は、十八社六万と中小三万七千、九万七千といふものをあげておるわけです。これがなぜ年度一体およそどの程度のものが出来ばならば日本の石炭産業の危機の乗り切りが可能かということは、あなた方はもう長いこと石炭で飯を食つてきておるのですから、およそ腰だめ的なものはわからなければならぬ。しかも予算編成は八月からやつておつて、来年一月になつたら予算を国会に出さなければならぬという、やがて師走がこよなうといふときになつてもまだそれはわからんといふことでは、この法案は、簡単に上げてくれと言つたつては、簡単な上り下りのことになる。その計画をわれわれに知らさずに、つんばさないに置いておつてやれと言つたつて、一番大事なところの雇用計画なり職業紹介計画は何が何かわからぬ、今年は五千五百人だけしかわからぬのだ、職業訓練は三百二十人だ、あとは通常国会まで待つてくれと言つたつて、この法案を通すからには、この計画は来年度においてはこういう状態になりますよと申しますと、来年度は、この上万七千とは関係のない、六万の大手と三万七千の中小、約九万何がし、そなへ今七万七千まではわかつて参りますよと申しますと、それぞの関係者に説明しなければならぬわけです。従つて、今三十五、三十六、三十七、三十八と四で割つたものでいいのか、それとまとまつたは、合理化といふものは三井さ

のおおっしゃるよう、とにかく一年度でどつとやらなければだめなのだということでお、千二百人が何かの希望退職が出たけれども、それじゃだめだといふので、また四千五百八十八人というものをぐっと出してきたというのも同じことになるのか、それより第一年度には莫大なものが出で、第一年度、第二年度、第四年度には少しずつ出していくのか、そこらあたりの大まかな見通しと申しますか、それはやはりここで言つてもらわぬと、あなたの方で、これから一ヵ月したら急にいい知恵が出るというわけのものじゃないと思うのです。もう一年以上あなたも局長さんで御研究になつておるわけですから、大体来年度三十五年度には、腰だめ的な数字でけつこうですから、およそどの程度のものが出来るかといふこと……。

うなもの今までの実績から推定して二万七千、こういうふうに言つておりますので、この二万七千自体を、それとの企業の労使間の話し合いで、あるいはその通りいくこともあるかもしれないが、あるいはいかないこともあります。しかし、あるはいかないこともあります。それで今度は、必ずしもこれは非常な確度の高いものとは申し上げかねると思いますが、ほかによるべき数字もございませんので、一応そういうことを書いております。それで今度は、現状緊急に対策を要する人間に對してといふことで、それを全国で二万一千程度というふうに推定いたします。それで、所要の予算措置が労働者において講ぜられたわけですが、来年度のことについて考えますと、大体来年度対策を要する人間といふものの主力は、今年度退職して来年度中に保険が切れる、そして何らか新しい措置を、援助の手を差し伸べてやらなければならぬ人間といふものが主力になるのじゃないか、こう考えられますので、一応現在三十四年度に、今までに発生したもの、並びに今後大事をとりまして一応これだけを整理したいんだといふ、あるいは大き目な数字かもわかりませんが、経営者側の言つていう数字にマッチするような数字といふものを来年度の予算要求の際には一つ措置を講じていただきようにお願いしたい、こういうふうに考えております。

場活動家もひつくるめた解雇問題といふものはいいかげんなものだということがある。業者は、大手は十八社で、三十八年までには六万人、職員も含めて七万、中小は三万七千、これだけやらないければ日本の石炭産業はもうダメでございまると、こうおっしゃつておる。ところが、そのおっしゃつておる大手自身が年次計画も示しておらぬのだと、これは労使関係、力関係でどうなるかわからません、そういうことなら、そんなものはでたらめですよ。日本の産業がエネルギー危機なんといふのはでたらめだということになつてしまら。これは当然あなた方監督官庁としてそれを出させる必要があると思うのです。そうでないと、この法案を上げたって、松野さんの方が職業紹介の計画も立たなければ、暫定的に就労する機会も与えぬ、緊急就労対策事業に関する計画もできないことになつてしまふのです。この法律案が通つてもこれはできないのです。それはなぜならば、今のよくな状態ならば、必ずしもその手のうちを、業者が十二月の終わりまでに示すとは限らぬ。来年の春になつて示すかも知れぬでしょう。そうしますと、何かそこにあなた方は一つのよりどころを持つて大蔵省に予算の折衝をし、基準を持つて予算を編成しなければならぬ。そうすると、全く大手がその数を示さぬで、どうもことではきょうは答弁ができませんといふことならば、これはまるつきり袋といふものはどういう袋を作つていいかわらぬことになつてしまふのです。どうもそういう点では、これは法案はできたけれども見通しが立たぬ、一番大事なところが計画が立つてない、こ

ういうことは私は大へんなどだと思うのです。だからこれは松野さんの方はどうですか、池田さんの方とこういふ点もう少しがつくばらんにお話し合いたくなつて、最小限この程度は見ておつたらよからうといふ数字をある程度把握になつて大蔵省とやつておると思ひのですが、たとえば今二十九年以降の解雇の状態から見て、三十四年度七万七千といふものが出ました。この中で結婚とか、自発的に退職するといふことは、長期の結核とか精神病か何かでしよう。あるいはもつといふ職ができたということもあるかもしませんが、とにかく七万といふものは失業対策上必要とすることは確実なんですね。七万の何人が緊急になるかは別として、七万はます必要とします。それから現実にある二万一千の緊急を要するもののほかに約一五万程度あるわけです。この五万といふものがあるわけです。これも当然対策になるわけです。そのほかに今度は、いわゆるエネルギー革命とやらによつてプラス・アルファが出てくるわけです。だから、七万プラス五万は十二万、プラスここに出てくるものは一体幾らか。だからもしこれが二万と出るか、三万と出るか、四万と出るかによつてずいぶんこれは違つてくるのです。緊急に就労対策を必要とするのは、むしろこの数がわからぬところの方が今度は必要としてくるのです。今までの者は失業といふものになれて、長年の間でどうにかやりくりをしている。ところが今度生活のレベルを落とさなければならぬから、どこか早く職を求めなければな

らぬといら氣持になる。それは統計的にお調べになつてもわかりますが、失業保険が切れてから、失業の期間が長くなればなるほど労働条件は悪くなつてゐるといつてゐます。これは松野大臣、御存じだと思ひます。失業保険が切れてから失業の期間が長くなればなるほど、今度は就職したときの雇用条件といふものは悪くなつてくる。賃金是非常に悪くなつてゐるということは、筑豊炭田に行つて調べれば一目瞭然です。やっぱり労働者がほんとうに労働に親しんで、憲法にいう労働の権利をほんとうに満喫させるためには、失業保険が切れてから髪を入れずに何か職を与える。あるいは失業保険中におないい職を与えることがもつといいのですが、そういう点から考えて、わからぬところの数といふものを一定程度に見て来年度の計画を立てるかということは、これは何かあなたの方と池田さんとお話しになつておると思うのです。樋詰さんは遠慮してなかなか答えられないようですが、一つ松野さん……。

〔田中(正)委員長代理退席、委員長着席〕

いう基礎でやるのかといふと、一応この法律案が通りましたならば、職安に登録をして、炭鉱者からます屋をいぢらうことがきります。

そうすると、ここに先ほど申しました自然減耗がどうあるか、これはたまたま統計が出ておりますが、死亡率大体六・二%と出ております。業務上、業務外を入れて大体六・二%，定年退職者が八・二%と出ております。そのほかに労務者がみすからやめる方が二・二%，女子の場合は結婚が約二%，合合わせますと、約一九%といふものがまあ常識的に考えられる自然減耗の率として、私たちはもしかりに来年度の予算を組むときには一応これを妥当として採用してよからう、これは毎年年次別に出ておりますが、私は今昭和三十三年度を読み上げたわけです。約一九%，こういふものも一つの基準になります。来年度どうなるかといふことは、人数をきめることは、滝井さんおつしやるよう、今日の労使関係が、会社側はこう希望するといつても、その通りなるがならぬかわかりません。また会社側の希望通りやられたのでは被用者といふものは非常に不安定でこれは困る。労働大臣はそれを是認する数字を言うわけにはこれは断じて参りません。そういうことを勘案しながら、一応七万という数がかりに出たとするならば、これに対する自然減耗と年次別といふものを組み合わせながら、まあ一年間この程度だらうといふことをする以外は、労使関係といふものはこれをきめれば大へんなことになります。それが、予算編成上一応のめ

どとして、まずこうなったときにはこの程度は吸収できるという数字を、私たちはこの法律が通りましたならばやる以外になからう、従つてそれには差があるか、それは差が出ては参りましよう、労使関係ですから。私としては、なだらかにしたいと労働大臣としては思いますから、四年のものは五年、五年のものは六年という希望を私は持つておりますから、なるべくならば労使間が話し合いをして、なだらかなカーブにしてくれという要請をすれば、そこだけでも毎年の失業率といらものは、三千人や四千人は狂つて参ります。そういうことを勘案して予算を組む以外には雇用関係は私はないと思う。もう一つは、今回この援護会に思つていかかる就職ができるか、いかなる援護ができるかというその率によつて、労働者の方も、それじゃあ転業しようかという自主的な判断が出てくる。この援護会が非常にまずくいつたならば、今度は転業の希望者が非常に少なくなつてくる。これもまた計算の中に出でくる不確定な要素であります。従つてこれは滝井さんがいくらおっしゃつても、そういう上に立つて予算を組む以外にないと思う。来年何人首切つていいと労働大臣はこれは断じて言えません。なるべく自然減耗の数字をなだらかな数字にしてやついただきたいというのが私の来年度予算の心組みであります。いずれにしてもこの法案が通らなければ、職安において労働者は炭鉱離職者から雇えというの根元がますでできることなければ、私の数字は根本から狂う。従つてどうぞ一日も早く通していただいて、今のような構想のもとに、なるべく少ない数

字が来年出でることを私は願うのであります。ほんとうに私は、別に政府委員だからどうだとか、特に今日無事に通してもらいたいからどうだとかいうことは申しませんから、このことは一月に皆さん方の前に同じ答弁を私はしなければならぬ。従つて確定数字といふものが出るのはかえってよしとあらざると思います。従つて私は日経連の数字は断じて承服しておりません。日経連独自の考え方であります。私がそれをのんで年次計画を立てたら、労働大臣として大へんなことであります。そういうものは私は組みたくない。しかしあらゆる場面を想定して、かりに最悪の場合を全部予想して、ある程度多數な対策を立てることとは私の仕事として当然のことかなと思います。といって大藏省に予算折衝する前に、年次の数字を言つてみてもしようがありません。どうやら予算のときには私は御援護を願いたい。これは良心的にお願いしたいのです。——きょう私は風水害でどうしても呼び出されておりますので……。

○滝井委員 なかなか、一番大事なところにきてみんな数字がはつきりしない。そこで私はあなたの所管のもとにあります中山中労委会長が、十六日にあつせんにあたつて基本構想を明らかにしておられたのです。それは一体何とお書きになつておられるか。今のあなたの言うたどりと逆のことを中山さんは言つておられるのです。どう言つておるかといふと、石炭問題の根本的解決のために政府の施策を検討する必要がある、これが前提だと書いてあります。政府が施策を出さなければ、ここで労使があついろいろ話し合つてもこれは問題がある。まず石炭政策は、政府のこの問題を

を検討をして、それから労使間が話し合いに入るのが前提だ。あなたの方は、労使間の問題だから、労使間がやつてくれる事が前提で、それから今度われわれがこらやるという。中山さんは、労使間の問題だから、労使間がやつくれることが前提で、それからういうことを言つてもしようがないが、しかしこの数字が、あなたの方が計画を立てるに一番大事なところだと私は思うのですよ。これはいづれ参考人に日経連を呼びますから、私はそういう点聞かしてもらいたいと思うのですが、中山さんははそくなつておるのです。政府の政策も検討する必要があるろうとし、労使がこの前提を理解した上で、当面争議の解決に全力を尽くしますが、中山さんははそくなつておる云々と、こうなつておるわけですね。

入ってくるというので、一が直ちに一  
じはありません。十の中の一つの場面  
を中山さんはおっしゃっているわけで  
す。それは労使間のあつせんという場  
面にタッチした中山さんの意見として  
は正しいと思う。しかし政治全般を見  
た場合に中山さんのおっしゃる通りも  
し私がやりましたならば、労働法をそ  
れではどうするのか、その基本法に私  
は触れるのです。従つて政府が闇号し  
た場合に、財産はどうするのか、経済  
問題はだれが責任を負うのだ、政府の  
命令によって石炭を貯炭する、その貯  
炭のあとはどうするのだ、金利はだれ  
が払うのだといふような経済論に政府  
は触れなければ、労使問題に触れない  
れば、ストライキ問題はどうするのか  
といふことに触れなければ、私はこの  
問題に輕々にタッチしていかれないの  
であります。中山さんはあつせん人と  
してのお立場ですから、私は非常にそ  
れは敬意を払つて受け取りますけれど  
も、私は政府が闇号した場合には労働  
法は停止できるのか、これはあなたな  
どなかなかできるものじやありません。そ  
こで自主解決といふものがなければ  
ば——政府が言う通り労働組合も使用  
者も聞くのだといふなら、私は今日と  
いえども闇号するといふことはいさぎ  
かもおじけてはおりません。しかしな  
かなかそうは言つてくれません。いま  
だに使用者も労働者も全權一任してく  
れません。私が闇号したところで、た  
だ懇談をするだけではかえつて紛争を  
招くだけなので私は慎重にしておりま  
す。中山さんの言ふのは、紛争の中に  
入つた方の御意見であります。私はも  
う一度、広い権限を持つた政府が入る  
ということはその前提がなければ入れ

ませんということを、いつかの場合に  
はそういう場面を置きながら——通産  
省で石炭合理化審議会を今やつておら  
れますので、私はあれは一つの案とし  
ていい案だと思っております。どうか  
私が入るときには労使から白紙一任さ  
れなければ、入つたところで権限もな  
ければ頗まれざる時の氏神にはなれま  
せん。頼まれた時の氏神でなければ政  
府は出られません。そういう気持であ  
りますから、どうぞ誤解のないよう願  
います。

ついてくる。だからその石炭政策の根本がきまればあなたの腹はきまるわけです。だからそこを私は今労働問題におろしてきているのだが、労働問題だけしほってあなたに出るというのではなくて、石炭政策という根本のところがきまらないところに、結局労使は自ら的に解決しなさいとあなたの方は押しつけているわけです。労使の方から言わせるならば、われわれは解決したいのだが、政府は幾らの昭和三十五年度のエネルギー政策をお立てになるのですか、その中の石炭はいくらですか、というのが中山さんの意見ですよ。それは見方によれば、あなたの言うように労使間のことはお前らがきめなさいということはありますよ。しかし一国の政治は資本主義の、自由主義の経済といったて、こういう社会的不安が起こっている石炭産業を、そのまま労使双方にまかしておけといふならば、政府といふものは、労働省なり通産省といふものは要らぬことになります。しかし労働省なり通産省なりが作つておるそういう高度の産業政策といふものについては、一つのおもなる方向を示さなければならない。その産業政策のワクの中で労働政策はどうなるんだ、こういうことがあなたの方の問題になつてくるんです。これは議論をしてもしようがないですが、そういうことなんですよ。

○松野国務大臣 さよらはこの辺にしていた大だい、通産大臣と御一緒にござりにお答へいたしました。

○鶴井委員 どうも一番大事なところになつて、ようやく計画の大重要なところになつたら大臣が逃げたので、これはこれからが大事なところに入つてく

るんですが、今労働問題に入りましたから、また石炭の方に入ると質問の体系が立たぬです。だから針金を曲げるような工合に質問をくるぐる曲げるわけにいかぬです、系統的にやつていきますから、きょうはこのくらいにしておいて、次会にしていただけませんか。

○永山委員長 それでは本日はこれにて散会いたします。

午後三時四十一分散会

昭和三十四年十一月一日印刷

昭和三十四年十一月三日發行

衆議院事務局

印刷者　大蔵省印刷局